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12日上午，十一届全国人大五次会议新闻

中心举行记者会，中国人民银行副行长胡晓炼

在回答记者提问时表示，央行在决定是否发行

大额现钞的时候， 需要把利和弊统筹起来考

虑， 虽然大额现钞会给大额交易带来便捷，但

也会随之带来许多问题，所以，到目前为止，还

没有计划在近期就发行 500 元或者 1000 元大

额钞票的计划。

谈及中国央行发行大额钞票的可能，胡晓

炼表示，关于是不是要发行大面额的现钞。 我

们也注意到老百姓有一些议论，在从事大额交

易的时候，特别是买大件的时候，现在钞票的

面额比较小，需要拿一捆去，不太方便。 同时还

有携带的便利问题，从一个地方到另一个地方

去，如果挺远的，需要带的钱比较多，要是钞票

的面额比较大，携带起来会比较方便，这就引

发了是不是可以发行一些大面额现钞的要求。

此外，胡晓炼强调，发行大额现钞也有一

些大家比较担心的问题， 比如大额的票子，用

在小额交易的时候就不太方便，特别是在找零

的时候，又会产生一大堆零钱。 另外，大额的现

钞，如果发生了伪钞、假钞，持有者的损失确实

会比较大。 过去，一些出租车司机，还有一些零

售商，由于收到了百元假钞，找出去是真钞，损

失比较大，老百姓对此也有一些担心。 第三个

担心就是一些心理的因素，因为一般大面额的

货币发行出来以后，老百姓是不是会有一些通

胀的预期，对票子是不是会担心。

因此，胡晓炼指出，我们在决定是否发行

大额现钞的时候， 需要把利和弊统筹起来考

虑。 至于大家说的交易便利性问题，现在的电

子支付制度，像信用卡、银行卡这些已经在很

大程度上能够解决现钞的携带问题和大额交

易的便利性问题。 所以，到目前为止，还没有计

划在近期就发行 500 元或者 1000 元大额钞票

的计划。 （据新华社电）

央行：无计划发行大额纸钞

■两会快递

3 月 1 2 日，十一届全国人大五次会议在北京梅地亚中心举行记者会，中国人民银行行长周

小川、副行长胡晓炼、副行长刘士余、副行长兼国家外汇管理局局长易纲就“货币政策及金融改

革”回答记者提问。 这是周小川进入记者会现场时被记者包围。 新华社记者 鞠焕宗 摄

■基层声音

月收入 7 5 0 0 元为何没有安全感？

———基层代表委员建言“扩大中等收入者比重”

两会期间，一则“北京上班族月收入 7 5 0 0 元没有安全感”的消息引发舆论关注和热议。

一些代表委员认为，这在一定程度上反映了我国中等收入群体的境况和心态。

今年政府工作报告强调要扩大中等收入者比重。在深化收入分配制度改革中，如何做大

“中等收入群体”？ 使收入分配格局从“金字塔形”向“橄榄形”过渡？

减负：如何将高昂的生活成本降下来？

小姚在北京一家高新技术企业工作，每月

收入约 7500元，扣除五险一金和个税后，每月

实发约 6500 元，再除掉房租、伙食费和交通费

等生活必需开支，每月积蓄不到 2500 元，他说

生活在北京没有安全感。

租住在蜗居， 出门挤地铁， 买房是奢望

……小姚的感慨引起许多上班族强烈共鸣。

全国人大代表、 西南财经大学教授易敏利指

出：“这反映出我国中等收入者非常脆弱，享

受的社会保障和福利较少， 生活负担压力较

重。 ”

何为中等收入者？ 专家认为应具备中等以

上收入、生活比较富裕、生活水平比较稳定。 中

等收入者不应该是“房奴”“车奴”“孩奴”。 但现

实中，住房、教育、医疗和养老等高昂的生活成

本， 扼杀了城市工薪阶层积累财富的能力，制

约了中等收入群体的增长。

“中等收入群体是一个成熟社会的中坚力

量，是消费社会的基础。 这个群体应该是富有

活力的，但是现在，他们陷入了某种群体性焦

虑。 ”易敏利代表说。

“做大中等收入群体，首先要织密社会保

障网。 ”来自云南省昆明市基层的全国人大代

表杨明说，目前我国社会保障和福利制度主要

覆盖低收入群体，中等收入群体享受不到城乡

低保、保障性住房等政策。 他建议，政府要切实

加大调控房价、稳定物价、推进教育公平、深化

医改和完善社保等方面的力度，为中等收入群

体“减负”，建立有利于中等收入群体增长的社

会保障体系。

增收：如何让“两个提高”从概念变成政策？

国家统计局发布的数据显示，去年我国城

镇居民人均可支配收入为 21810 元，同比增长

8.4％，低于 GDP增长 9.2％和公共财政收入增

长 24.8％的幅度；城镇居民人均可支配收入中

位数为 19118元，比平均数低 2692元。

“这组数据表明，我国居民收入在国民收

入分配中的比重还在降低。 同时，大多数城镇

居民收入在平均水平以下。 ”来自四川一家民

营企业的全国人大代表王麒认为，改革开放 30

多年来，我们告别了“共同贫困”，但远没有达

到“共同富裕”。

全国政协委员、中国（海南）改革发展研究

院院长迟福林建议，抓紧制定并尽快出台“收

入分配制度改革总体方案”，明确改革目标、任

务和路径。 关键是在顶层设计上落实“两个提

高”， 即提高居民收入在国民收入分配中的比

重，提高劳动报酬在初次分配中的比重，使“两

个提高”从概念变成政策。

统筹：如何通过“调高”“提低”达到“扩中”效果？

“政府工作报告提出调高、扩中、提低的改

革方向。 这三者是有关联的，调高和提低都能

起到扩中的效果。 ” 易敏利代表说，“调高、扩

中、提低”需统筹推进，打出“组合拳”。 包括调

整部分垄断行业尤其是高管人员的过高收入，

提高个税起征点，建立工资正常增长机制等。

“受成本、原材料、融资和劳动力等各种因

素影响，我国中小型和微型企业面临前所未有

的困难。 ”全国人大代表、中国工商银行云南省

分行行长许海说，中小微型企业创造了 80％以

上的就业岗位，必须切实给小微企业“解困”，

才能创造持续增长的就业机会，才能为工薪阶

层提供更高的薪酬水平。

全国人大代表、云南白药控股有限公司总

裁王明辉提出，“结构性减税”对缩小收入差距

等具有重要意义，应当作为一项长期的基本财

政政策，对结构性减税制定一揽子计划，明确

路径图和时间表。 还有代表建议，继续大幅度

提高小微企业的营业税、增值税起征点，将个

税起征点提高到 5000元。

“普通工人工资水平为何上不去？ 因为最

低工资标准定得低。 ”全国人大代表、四川东风

电机厂工人王品盛表示，“希望建立职工工资

正常增长机制，把更多财富分给一线劳动者。 ”

“扩中不能仅在收入上调节，更重要的是

在机会上调节，畅通中低收入者向上流动的渠

道。 ”王麒代表说。 （据新华社电）

针对一些地方出现开着豪车住保障

房的怪现象，代表建议应建立和完善保障

房退出机制，严格规定住房保障对象的进

入、退出条件以及相应的管理办法，做好

落实与监督工作。对以虚假资料骗购保障

性住房的，一经查实，立即责令退还或退

出，并取消其在 5 年内再次申请购买或租

赁保障性住房的资格。

全国人大代表、 陕西省政协副主席、

中国科学院院士周卫健说，我国保障性住

房体系主要包括经济适用房、 廉租房、公

共租赁房与棚户区改造等，当前这一体系

存在的种种问题，严重影响了中低收入阶

层的基本居住权利保障，对社会的稳定和

经济的健康运行产生了深层次的问题。

对于保障房存在的问题，周卫健建议，

目前我国迫切需要制定出符合国情的统一

住房保障政策法规， 从立法层面上界定住

房保障的对象、保障标准、保障水平、保障

资金的来源以及建立专门管理的机构等。

周卫健还建议， 由国家组织银行、税

务、电信、工商、公安、民政、建设、房产等

部门，逐步建立适合我国国情的个人信用

制度。 在保障性租赁房方面，政府实时跟

踪享有保障性住房家庭的收入信息变更

情况，一旦受惠家庭的经济情况超出申请

标准， 已经有能力独立解决住房问题，政

府就必须回收其租赁房或终止对其的租

赁补贴，从而可以有效建立保障性住房退

出机制。

周卫健说：“住房保障对象经济状况

发生变化，不再符合保障条件，或购置、租

赁、继承、受赠其他住房的，应按规定退

出。 对在规定期限内未退出保障性住房

的， 可以通过提高租金等方式实现退出。

对廉租对象不再符合廉租保障条件，但仍

符合经济适用住房条件的，也可以以廉租

住房建设成本价或回购价销售的方式实

现退出。 对拒不退出的，应强制执行。 ”

周卫健还建议应从保障性住房的规

划、建设、分配、推出等一系列运营中，对其

中的违规与腐败建立严厉的惩罚力度与机

制， 甚至可以对骗取保障房的住户及其相

关人员追究刑事责任。 （据新华社电）

■代表建议

完善保障房退出机制

防止开豪车住保障房

“不是修几栋高楼就叫城镇化，不是

把农民叫进城来就叫城镇化。 ”

———全国人大代表、贵州省黔西南州

州委书记陈鸣明

“现在大部分新生代农民工都愿意扎

根在城市， 政府部门应当用更加开放、包

容的心态来看待他们，本地市民对他们也

应尊重。 ”

———全国人大代表胡小燕

“中等收入群体是一个成熟社会的中

坚力量，是消费社会的基础。 这个群体应

该是富有活力的，但是现在，他们陷入了

某种群体性焦虑。 ”

———全国人大代表、西南财经大学教

授易敏利。

“做大中等收入群体，首先要织密社

会保障网。 ”

———全国人大代表杨明

“想让干部贪不了大家的钱，办法很

简单，就是公开透明，接受监督。村里事是

大家的事，钱是大家的钱，权力必须在大

家手里。 ”

———全国人大代表、河南濮阳县西辛

庄村党委书记李连成

“行政权力高度集中，看似可以高效

率，但很容易产生长官意志、主观主义和

行政乱作为。 ”

———全国人大代表、上海市高级人民

法院院长应勇

“只有做到公平分配，使该保障的群

众真正受益，防止不符合条件者侵占保障

房资源，才能实现政府投入大量财力人力

保障基本住房需求的政策初衷。 ”

———全国人大代表、四川省住房和城

乡建设厅厅长杨洪波。 （据新华社电）

■发言集锦


